
Из новостной ленты
одного ИнформацИонного сайта:

Участник форума костромских джедаев за пропаганду и пуб-
личное демонстрирование символики, сходной с нацистской, 
предстанет перед судом. 

Прокуратурой области проведена проверка соблюдения законо-
дательства о противодействии    экстремистской деятельности 
пользователями сети Интернет. 

Проверкой установлено, что  на сайте «Форум костромских дже-
даев», имеется сообщение от участника «Prishelec» в виде текста 
«второй взрыв прогремел на станции «Парк культуры» (радиальная) 
а 8:39 однако …»

(…)
В соответствии с Федеральным законом  “Об увековечении победы 

советского народа в Великой Отечественной войне 1941 - 1945 годов”, 
в Российской Федерации запрещается использование в любой форме 
нацистской символики как оскорбляющей многонациональный народ и 
память о понесенных в Великой Отечественной войне жертвах.

Костромич, достоверно  зная, что указанная символика сходна с 
нацистской и будет доступна для восприятия неограниченного круга 
лиц, разместил ее в качестве аватара под своим именем «Prishelec» и 
неоднократно с ПЭВМ находящихся по месту жительства, а также на 
рабочем месте, оставлял сообщения на сайте «Форум Костромских дже-
даев», тем самым, осуществляя демонстрацию и пропаганду символики, 
сходной до степени смешения с нацистской символикой. По результатам 
проверки в отношении 29-летнего костромича прокуратурой возбуждено 
дело об административном правонарушении, предусмотренном ст. 20.3 
ч.1 КоАП РФ - пропаганда и публичное демонстрирование нацистской 
атрибутики или символики либо атрибутики или символики, сходных с 
нацистской атрибутикой или символикой до степени смешения. 

Материалы направлены в суд для рассмотрения по существу.

так получилось, что я лично знаком с человеком, которого обвини-
ли в пропаганде нацистской символики. Через «аську» попросил дать 
интервью. Константин К. не отказался. вот что из этого вышло:

- Константин, очень сложно начинать разговор. Обвинение в пропаганде нацизма 
в стране победившей фашизм, в преддверии празднования юбилея Великой Победы... 
Ты считаешь себя виновным?

- В пропаганде нацизма? Нет, не считаю. Опять же даже вот ты путаешь, судя по 
всему, нацизм и фашизм. Это совершенно разные вещи. Хотя получилось так, что 
советские историки смешали эти понятия…

- Возможно.  Для большинства россиян эти понятия практически идентичны. 
Так исторически сложилось. Разница в идеологии государства Муссолини и Гитлера 
безусловно есть…

Хорошо. Буду более аккуратен в  употреблении терминов. Но давай по порядку. 
На одном из костромских интернет ресурсов ты уже рассказывал свою историю. 
Не мог бы вкратце повторить ее для наших читателей? Как началось твое “взаи-
модействие” с органами правопорядка?

- Думаю, все было примерно так. После событий 29 апреля, сверху спустили приказ 
бороться с опасными “экстремистами”, “националистами” и прочими -истами.... Дабы 
отчитаться о проведенной работе, органы вспомнили о моем «аватаре». Сначала меня 
пригласили в ФСБ, потом в обл. Прокуратуру, потом в МВД. Везде задавали одни и те 
же вопросы, ответы на которые не раз писались мной на форуме. 2 апреля я был у 
прокурора, подписывал бумаги, на руки их так и не получил. Потому как  не было того, 
кто должен был поставить печати на бумаги, а с понедельника прокурор был в коман-
дировке, с недоступным телефоном, тот кто его замещал про дело мое ничего не знал, 
канцелярия тоже ничего не знала, дежурный прокурор тоже ничего не знал.

- То есть на данный момент - ясно, что ничего не ясно. Непонятно, занимается ли 
кто делом “интернет экстремиста”, или органы, удовлетворившись тем, что добрая 
половина интернет-общественности России здорово повеселилась, успокоились?

- Видимо, да. При том, что на деле, которое по идее должны были передать в суд, 
я написал «ПРОШУ ПОВЕСТКУ ОТПРАВИТЬ ПО МЕСТУ ЖИТЕЛЬСТВА», поскольку 
зарегистрирован в одном месте, а живу в другом. Повестка пришла по месту регистра-
ции, но до нее мне пока не добраться.

- Думаю, мы еще расскажем читателям «Голоса Шарьи» о том, как развивается 
твое дело. Так все-таки, что такое было на твоей «аве», что смутило доблестных 
стражей порядка? К чему призывал?

- А вот тут самое интересное. Ни к чему не призывал, вернее призывал видеть в 
отдельно взятой свастике тот смысл который ей присущ испокон веков – МИР. Была 
изображена на аватаре свастика и ниже подпись НЕТ ВОЙНЕ. Была изображена рек-
лама компании «Coca-Cola», которая в свое время расположила ее на свастике, ну и 
судя по всему самый страшный «аватар» - это шеврон южных частей РККА. Как сказано 
в экспертизе - он таки несмотря на свою явную коммунистическую принадлежность, 
несмотря на аббревиатуру РСФСР, расположенную по центру шеврона,  является аги-
тационным. Коммунистический шеврон признан как агитирующий нацизм!

-  «Интересно девки пляшут!» - как говорят в моем родном поселке. Не знаю, за-
хочет ли редактор “Голоса Шарьи” размещать шевроны Красной Армии, содержащие 
свастику... Опиши поподробнее - что на картинке было. Тебе явно приходилось это 
делать при беседах с милицией и “чекистами”.

- Сейчас найду протокольную формулировку… (Минутная пауза)
«В качестве «аватара» (графического изображения) указанный участник форума ис-

пользовал символ в виде красного ромба с изображением креста состоящего из четырех 
«г»-образных сегментов. Крест обрамлен каймой с пятиконечной звездой вверху.

Согласно заключению специалиста, указанный символ является сходным до степени 
смешения с нацистской символикой, используемой войсками фашистской Германии во 
время Великой Отечественной войны 1941-1945 годов».

Вот как красиво это звучит.

- Да уж. Умеют писать... Как считаешь, 
какие последствия эта история может 
иметь для тебя? Не боишься,  ради того, 
что бы отдельные сотрудники «системы» 
“заработали баллы”, “поставили галочку” 
- система то палочная - у тебя могут возник-
нуть проблемы в жизни, на работе? Ты че-
ловек достаточно известный, общественно 
значимый. Репутация не пострадает?

- Да как сказать, пока все, слава Богу. 
Жена тоже улыбается на все это. Опять же 
значительная часть «форумлян» поддержа-
ла. Поддержали не свастику. Неразумность 
действий органов, потому как за 3 года 
никто не видел ни одного даже намека на 
проявления с моей стороны ни фашизма, 
ни нацизма, ни расизма...

- Давай пару минут курнем.
- Да, покурим и продолжим.
- Я вернулся. Ты « он-лайн»?
-Да.
- Честно говоря, я был шокирован, 

когда узнал про то, что органы заинте-
ресовались твоей персоной. Ну не похож 
ты ни на фашиста, ни на нациста... 
Время что ли у нас такое, что ура - 
патриотика востребована, и вместо 
реальной борьбы с экстремизмом, 
началась “охота на ведьм”...

- Я думаю, второе. Поскольку для 
людей, не присутствующих на форуме, 
ситуация получается вырванной из кон-

текста, то можно спокойно ставить галочку.
- То есть просто-напросто, используют... Что ж,  веянье времени. Продолжим 

разговор об экстремизме. Шарья —  город относительно спокойный. У нас нет 
большой проблемы с экстремизмом. Так,  подростки время от времени что-нибудь 
нарисуют на стенах - то свастику, то - этой же краской - эмблему “антифа”. В 
Костроме ситуация такая же благостная? Может органам просто некем заняться, 
не на что реагировать?

- Сложно сказать, поскольку я ни в каких организациях и движениях не состою, 

информацией не владею. Пару раз видел короткостриженых парней в подвернутых 
джинсах и в высоких ботинках. Но это могли быть как «фа» так и «антифа». Они при-
мерно одинаково выглядят.

- То есть представители радикальных молодежных движений в Костроме есть?
- Думаю, что есть, однако их судьбой никогда не интересовался.
Я  достаточно толерантно отношусь и к другим религиозным конфессиям, и другим наци-

ональностям. Я в свое время увлекался историей (в том числе и историей символов) и как-то 
получилось так, что свастика сама по себе, без придания ей нац.окраски путем размещения 
ее на малиновых флагах в белом круге, под римским орлом в оливковом венке и т.п. - символ 
как раз таки очень позитивный. Не говоря о том, что видов свастики с пару десятков точно 
есть, и распространена она от Америки до Австралии. А на востоке до сих пор большую часть 
храмов ей расписывают. Опять же и на вышивке русских косовороток, одеянии священников 
тоже свастика использовалась. Я думаю смешно настоятелей дацанов обвинять в пропаганде 
нацизма, потому что у них над входом свастика изображена, да порой и не одна.

- Так может проблема в том, что символ был сильно “изгажен” - скомпрометиро-
ван нацистами, и у нас в стране ее сегодня принять попросту не могут  ни в каком 
виде... Разве что в регионах, где основной религиозной конфессией является буддизм. 
Даже на том интернет-форуме, с которого началась эта,  несколько человек осудили 
тебя, сказав, что свастика - оскорбляет ветеранов ВОВ...

- Нацисты не использовали ее отдельно - шевроны, бляхи, кортики, повязки, флаги. 
Однако мы нормально воспринимаем немецких овчарок, уже пару лет как вошли в моду 
мужские кепи - по фасону вылитые нацистские.

Я ее не на дверях ветеранов рисовал. На форуме каждый мог спросить, более того 
спрашивал “А какого собственно ... тут фашисты делают?”, однако значительная часть 
вопрошавших после краткого исторического экскурса отношение свое к свастике ме-
няла. И могла разделять, что есть нацистский символ и что есть свастика. Опять же во 
многих антикварных магазинах лежать купюры царских времен, на них тоже свастика 
изображена, магазин у нас вроде как общественное место, однако ж я пока не слышал 
что бы их обвиняли в пропаганде нацизма.

- Ну, возможно, просто пока еще «галку» ставить лишнюю не надо. Страшно 
когда органы - безусловно нужные в государстве -  непонятно зачем  гоняются за 
людьми, размещающими красноармейские шевроны времен Гражданской войны. Хотя, 
наверное, есть в этом какой-то большой государственный смысл…

-  Наверно есть, только его наверно простым смертным не суждено понять... Принцип 
работы: «главное - отчитаться». Опять же при частной беседе с прокурором… Он мне 
сказал, что по уголовной статье «Разжигание межнациональной розни», было осуждено 
7 человек. Вроде как сроки получили. Я вот про это от него узнал, на местных ресурсах 
ничего такого не видел, не слышал. По мне так это странно. Наоборот,  во все трубы 
надо трубить - отличная профилактика.

Беседовал максим дарБашКеев.
глоссарИй

Аватар, ава – индивидуальное запоминающееся изображение, картинка 
в блоге, на форуме. 

«Фа» - общеупотребимое в молодежной среде определение современных 
наци-скинхедов.

«Антифа» - молодежная субкультура, представители которой борются 
с проявлениями нацизма силовыми методами.

Дацан – буддистский монастырь.

29 апреля 2010 года2 ГОЛОСШарьи
интервью с «экстремистом»

“Я - не фашист”
- заявил в интервью нашему корреспонденту молодой человек

  обвиняемый в пропаганде нацистской символики.


